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羅淑佩表示，由於郵輪行程都需要提前一兩年，甚
至兩三年規劃，因此有必要現在籌備新一份郵輪

碼頭營運合約的招標工作。新合約會對營運商訂出明
確指標，例如承諾郵輪停泊量及日數，「會不會說我
們要多少的日期，一年365天我們要多少的日子？或
者那個競投承辦的那些公司，他們會建議或者他們會
承諾有多少天他們有把握拿到這些郵輪來停泊的？這
些也是重要指標。」

優化啟德碼頭配套 吸郵輪公司設母港
同時，若能吸引更多郵輪將啟德碼頭作為母港，可
創造龐大商機：「例如燃料補給、物資補給、食材補
給等，我們的配套做得好的話，才能吸引更多郵輪公
司停泊香港。」
郵輪燃料補給亦是很重要的產業鏈：「一艘22萬噸
的郵輪，燃料補給很重要，是很大的碳排放。如果我
們能成為綠色燃料補給基地，足夠的岸電供給減少碳
排放，都是發展郵輪經濟很好的選項。」
羅淑佩強調，郵輪公司決定是否以啟德碼頭作為母
港時，取決於碼頭的配套設施，「我們提供的配套設
施是否足夠？安排的陸上觀光路線是否吸引？都影響
我們能吸引多少郵輪來港。」
同時還要解決碼頭商舖出租率低的問題，羅淑佩解
釋出租率低主要受疫情停運影響：「啟德碼頭剛開始
時出租率不錯，疫情期靜下來，現在也還是太靜。未
來啟德碼頭轉型，除了將郵輪停泊天數作為重要指

標，如何提高啟德碼頭空間利用率亦是轉型的重
點。」
很多人將啟德碼頭和尖沙咀的海運大廈作比較，羅

淑佩認為這可能是個誤區：「全球郵輪碼頭很少發展
成大商場，海運大廈是個特例。」如何善用啟德碼
頭？她說：「發展演藝場地也是個好方向。還有，啟
德體育園很快正式啟動，和啟德碼頭很近。會否將來
啟德體育園舉辦的盛事，吸引更多郵輪停泊，吸引郵
輪旅客參與盛事，都是值得考慮的選項。」

機構受資助承辦盛事 政府將評核效果
特區政府近年力推盛事經濟，每年舉辦逾兩百項盛

事，有人質疑是「重量不重質」，欠缺績效。羅淑佩
表示，未來會每月聚焦一些真正能吸引遊客的重大盛
事，一些政府資金資助，或以冠名、場地支持的機構
舉辦盛事，會評核真正效果：「本屆政府以結果為目
標，肯定要看他們舉辦的活動，能否真正達到聲稱的
效果。」
她表示現在一些重點盛事已經成為香港重要吸引

力：「例如香港每年很多重大展覽，參展商帶來全球
客戶來香港，肯定促進旅遊業。香港的春節花車巡
遊、煙花匯演、新年賽馬日、新年賀歲盃，對海內外
遊客都很有吸引力。」她希望大規模盛事吸引越來越
多市民和遊客參與，小規模盛事讓市民和在港遊客順
便參與，吸引本來不過夜的旅客過夜、過夜的旅客多
留幾晚，「做大個餅。」

遊客數字達標 未來致力開發新景點

香港文匯報訊（記者 唐文）粵港兩地的
車輛朝「雙向奔赴」方向發展，港車北上規
模日前進一步擴大，處理申請數目由每個工
作天400宗增至500宗，粵車南下亦提上議
程。特區政府運輸及物流局局長陳美寶昨日
透露，粵車南下預計今年內公布細節，特區
政府會繼續加強本地與跨境道路的接駁，包
括北都公路的規劃。中國香港汽車會永遠榮
譽會長李耀培認為，粵車南下可為旅客提供
多元的旅遊體驗，以香港目前的承運能力來
看，相信現階段較適合廣東省相對遠途的自
駕遊旅客，例如一家人駕車來港在指定停車
場停車後，再乘坐公共交通在市區遊玩。
陳美寶昨日在網誌透露，期待已久的粵車
南下預期今年公布細節，特區政府會繼續加
強包括北都公路在內的本地與跨境道路接
駁。「北都公路除了可釋放北部都會區各新
發展區的發展潛力，亦會進一步完善香港北
部跨境客貨運的道路連接，市民及旅客可便
捷地透過優化的道路網絡往返主要陸路口
岸，有助加強港深聯繫和帶動發展，發揮香
港背靠祖國的優勢，積極融入國家及大灣區
的發展。」

首階段南下車輛不入市區
根據廣東省交通運輸廳近期發布的《廣東
省機動車經港珠澳大橋珠海公路口岸入出香
港口岸自動化停車場的管理辦法（徵求意見

稿）》，粵車南下首階段擬經港珠澳大橋珠
海口岸入出香港口岸自動化停車場，不會進
入其他市區範圍，離港時亦是原路返回。
意見稿指，申請粵車南下的車輛需為座位
不超過9座的非營運小型載客汽車。申請人
向香港機管局提交大橋香港口岸自動化停車
場預約申請，內地口岸、公安、海關、邊檢
等部門會通過配套信息化系統接收香港方面
傳輸的車輛及駕駛人等信息，並提前開展預
檢工作。車輛需懸掛廣東省機動車號牌，隨
車持有符合香港特區法規的有效車輛保險憑
證、香港機場管理局發出的香港口岸自動化
停車場預約泊位許可。
廣東省會分批有序開放申請，而申請成功
的粵車應該自進入香港後的6個月內，駛離
香港、返回內地。已持有粵港兩地牌的廣東
省機動車所有人不需申請，可以直接預約使
用大橋香港口岸自動化停車場。
李耀培昨日在接受香港文匯報訪問時表
示，就意見稿公布的信息，粵車南下要求與
港車北上相似，惟暫時未見驗車有關的信
息，認為驗車有助保障安全，「港車北上要

求申請人須安排車輛前往香港指定驗車地
點，也就是中檢，接受查驗，但是粵車南下
暫時沒見有相關要求，最好也作對等要
求。」
他認為開放粵車南下可為旅客提供多元的

旅遊體驗，「不少廣東省朋友都反映有駕車
來港的需求，特別是非深圳的城市，例如肇
慶、清遠等，他們當然也可選擇坐高鐵，但
駕車的路途和時間安排更靈活。」
首階段僅開放香港機場附近的自動化停車

場，他認為是合理安排，希望第二階段北部
都會區建設相對成熟後，可擴展到該區指定
停車場，讓南下車輛在一定範圍內感受香港
的公路魅力。

港迎外來車輛需增停車位
至於何時開放粵車在香港市區自由行駛，

他相信短期內難以達成，以目前香港道路、
停車場等基礎設施的承載能力，暫時未能應
付粵車在市區路面自由行駛，「香港路窄、
車多、人多，不少旅遊旺區本身已經不夠停
車位，難以負荷更多外來車輛。」

香港文匯報訊（記者 唐文）香港機場管理局早前宣布擴大「機場城
市」發展藍圖，於機場毗鄰的土地、港珠澳大橋香港口岸人工島和機場
島與東涌之間的海灣發展區內大型、融合商業活動、流行文化、藝術交
易、娛樂消閒的世界領先新地標，進一步推動香港和粵港澳大灣區其他
城市的經濟發展。特區政府運輸及物流局局長陳美寶昨日在網誌撰文透
露，局方今年會與機場管理局齊心協力，擴大機場城市的發展規模超過
一倍，機管局會盡快公布相關發展大綱。
香港航空業發展蓬勃，陳美寶在網誌撰文回顧2024年時表示，2024

年是運輸及物流發展的重要一年，局方在航空、陸路及海運方面均取得
多項突破，並為未來的基建及政策打下堅實基礎。
她介紹運輸及物流局去年最標誌性的工作，莫過於三跑道系統全面投
入服務，在機管局努力下，香港國際機場的運力大致回復至疫情前水
平，為香港在全球航空樞紐的地位注入新動力。她上任的一個月內，航
空服務亦有多重突破。國家自主研發的C919在今年元旦開始定航香港
往來上海航線，讓更多香港市民及訪客能親身感受到國家在航空製造業
領域的成就。南航通航計劃提供來往廣州白雲機場及香港國際機場的直
升機包機服務，為香港聯繫大灣區其他城市提供更多交通選項。

無人機監管沙盒試點收72宗申請
同時，低空經濟發展正全速前進，其中無人機領域發展迅猛，除節慶

表演，更能協助不同種類的偵測工作、參與救援，甚至提供配送服務。
陳美寶透露，特區政府已收到72個申請者提交的監管沙盒試點項目申
請，申請內容涵蓋不同民生大小事項，涉及多個內地及本地的機構、大
學研究機構、公共機構及商業機構。
「我對於申請反應熱烈感到十分鼓舞，亦期待低空經濟百花齊放。我
們將盡量豐富監管沙盒的不同應用場景，在不同方面推行試點項目，讓
市民看得見、摸得着各項低空經濟發展，亦助力政府同步進行的各項規
劃。」陳美寶說。

陳美寶：粵車南下今年公布細節

機場城市規模擴逾一倍

羅淑佩：啟德碼頭轉型 周邊建表演場地藝術基地

香港文匯報訊（記者 王僖）2024年全年訪港
旅客人次達4,500萬，較香港旅遊發展局年初估
計的4,600萬人次略低。特區政府文化體育及旅
遊局局長羅淑佩表示，旅客量按年上升31%，其
中內地旅客按年升約27%，非內地旅客更升約
44%，數字符合預期。她透露，深圳恢復「一簽
多行」後，每天維持10萬至十幾萬內地訪港遊
客，零售、餐飲業笑逐顏開。局方正與業界聯手
開發特色旅遊項目，讓旅客愛上香港，包括開放
天星小輪的駕駛室、機房供旅客參觀；考慮開放
電視城的拍攝場地等。

受惠「一簽多行」上月旅客飆升
羅淑佩透露，受惠於「一簽多行」，上月

（2024年 12月）整體訪港旅客量多達426萬人
次，當中內地旅客超過310萬人次，平均每日超
過10萬人次，按月升17%，而上月周末內地訪
港旅客平均每日更達13.2萬人次，較之前一個周
末每日平均高17%。
其他地區的旅客人次也錄得明顯增長，例如菲
律賓、印尼、新加坡、馬來西亞等，她說：「零
售、餐飲、酒吧業的反應都挺好，營業額和訂枱
率情況不俗。」
隨着旅客逐漸重臨香港，她認為香港各界都要

為旅遊業多行一步，「如何將人氣變財氣、生財
有道，就要靠業界多動腦筋。」她指出香港人人
都能做旅遊大使，為遊客提供良好旅遊體驗，讓
旅客愛上香港，這是她接下來最大的工作目標。
同時，海外遊客數字增加，還要取決於機場運
力：「現在機場三跑開通，運力會逐步恢復到疫
前水平。」

研開放電視城拍攝場地
訪港遊客旅遊模式改變，越來越多人對香港的
獨有歷史、文化、生態等深度遊感興趣，羅淑佩
透露，正與業界聯手開發特色旅遊項目：「例如
天星小輪的駕駛室、機房，已成為香港歷史的一
部分，不少遊客感興趣，我們構思能不能開放給
遊客參觀。香港的流行文化、電影文化很吸引中
外遊客，可以考慮開放電視城的拍攝場地。」政
府將挖掘全港18區的歷史、文化景點。
香港擁有豐富的海岸、海島資源，羅淑佩表示

政府會善用這些旅遊寶藏，「有很多新景點值得
開發。
羅淑佩舉例說，東九龍海岸，鯉魚門將有一個

新登岸設施，南丫島礦場亦開發新的旅遊設施，
「可以串連幾個點，結合遊艇旅遊，形成海上遊
覽路線等。」
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●陳美寶昨日透露，「粵車南下」將於今年
內公布細節。 資料圖片

●粵車南下可望加速實施，將與港車北上實現雙向奔赴。 資料圖片

●機場第三跑道投入服務，為港航空業注入新動力。 資料圖片

●羅淑佩昨日表示，啟德碼頭重新招標時，將為營運商定立郵輪停泊量、停泊日數等指標。 資料圖片

香港啟德郵輪碼頭現有營運商的合約將於

2028年屆滿，特區政府今年籌備招標。特區

政府文化體育及旅遊局局長羅淑佩昨日接受

電視節目訪問時表示，啟德碼頭2024年的郵

輪停泊率已恢復到2019年73%水平，相比

亞洲各郵輪碼頭20%至80%恢復率，啟德碼

頭已處於高位。新招標計劃不僅要整固良好

勢頭，還希望為碼頭進行轉型，新合約除了

會要求投標的營運商承諾增加郵輪停泊量，

還會要求郵輪停泊達到一定日數。同時，碼

頭的空間亦需要更好利用，包括增加新的用

途，未來部分場地轉型為表演場地、部分空

間用作青年藝術家孵化基地等，政府都持開

放態度。 ●香港文匯報記者 王僖


